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Los diputados cubanos iniciarán este lunes 
la actividad legislativa —en condiciones sui 
géneris—, previa al V Período Ordinario de 
Sesiones de la IX Legislatura de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular (ANPP) que se 
efectuará el próximo miércoles 28. 

Al Palacio de Convenciones asistirán 
unos 225 legisladores de La Habana y otros 
que, aunque representan a otros territorios, 
radican en la capital; en tanto los de las de-
más provincias participarán e interactuarán 
mediante una videoconferencia debido a la 
COVID-19.  

En esta ocasión se presentarán cuatro 
proyectos de leyes, los cuales se someterán a 
aprobación en la sesión plenaria de la Asam-
blea, como parte del ordenamiento jurídico 
del país en correspondencia con el nuevo 
marco constitucional vigente. 

Los proyectos de leyes —ya han sido es-
tudiados por los diputados en varias jorna-
das— están referidos al Servicio Exterior; 

Organización y funcionamiento del Consejo 
de Ministros; Revocación del mando de los 
elegidos a los Órganos del Poder Popular, así 
como el del Presidente y Vicepresidente de la 
República. 

Una actualización acerca de la situación 
epidemiológica en Cuba, detalles sobre la ac-
tividad económica y la Tarea Ordenamiento, 
formarán parte de la agenda. 

Según señaló recientemente en conferen-
cia de prensa Homero Acosta, secretario de 
la ANPP, en la sesión ordinaria los legisla-
dores también analizarán el Informe de Li-
quidación del Presupuesto del Estado para el 
2019 y se ratificarán los acuerdos y decretos 
leyes aprobados en este último período por el 
Consejo de Estado.

Están previstas todas las medidas sa-
nitarias para evitar cualquier contagio, y a 
los asistentes a las sesiones en Palacio se les 
realizó con antelación una prueba de PCR.  
| Alina M. Lotti

Días legislativos 
sui géneris

El Secretariado Nacional de 
la Central de Trabajadores 
de Cuba convoca a una res-
puesta más proactiva y crea-
tiva en todos los escenarios 
del movimiento sindical,  
que movilice a los trabaja-
dores hacia un esfuerzo su-
perior, fundamentalmente 
en el sector productivo, para 
el cumplimiento de sus com-
promisos económicos con 
eficacia y eficiencia, lo que 
se revierte en mayores ofer-
tas a la población.

Este llamado se sustenta 
en la necesidad de sacar a la 
luz todas las reservas que aún 
no se aprovechan, como una 
manera de hacerle frente, 
con las armas de la produc-
ción,  a la  creciente hostili-
dad de la actual Administra-
ción estadounidense, que ha 
arreciado los mecanismos 
del bloqueo económico, co-
mercial y financiero contra 
nuestro país en el empeño de 
doblegarnos.  

La recuperación econó-
mica se vuelve más impe-
riosa debido a los gastos no 
planificados que ha ocasio-
nado a la nación el enfren-
tamiento a la pandemia, en 
cuyo transcurso el Estado 
ha puesto como centro la 
salud y la protección de los 
trabajadores y sus familias.

Se trata de avanzar en 
condiciones difíciles, que no 
es un propósito nuevo para 
la masa laboriosa, pero con 
realismo, en aquellos secto-
res que no tengan afectacio-
nes en la disponibilidad de 
materias primas,  la asigna-
ción de combustibles y elec-
tricidad. 

“Creer en el presente 
de nuestro país es la mejor 
manera de conquistar el fu-

turo”, aseveró el Presidente 
cubano Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, y es así como 
piensa la inmensa mayoría 
de nuestros trabajadores, 
que ni ahora ni nunca antes 
se han  dejado intimidar por 
los agoreros de la derrota, 
quienes no se han cansado de 
anunciar durante décadas 
que los cubanos no saldrán 
adelante y ante el fracaso 
de sus augurios arrecian las 
campañas mediáticas para 
sembrar el desaliento.  

Tareas decisivas esperan 
por los brazos de los verda-
deros patriotas que luchan 
por el presente y confían en 
el porvenir; prioridad ex-
trema tiene la producción 
de alimentos y su desarrollo 
camino a la sostenibilidad 
alimentaria y la autonomía 
en la autogestión de todas 
sus formas productivas. Y 
esencialmente la atención 
a la producción cañera y el  
próximo inicio de la zafra 
azucarera 2020-2021, en la 
cual es un imperativo cum-
plir con los planes de siem-
bra  y  la reparación eficiente 
de la industria para el apro-
vechamiento de las capaci-
dades existentes.

Cada resultado de este 
esfuerzo estará acompañado 
por el reconocimiento en el 
orden colectivo e individual. 

Estamos convencidos, 
como expresó nuestro Pre-
sidente, que  nada ni nadie 
podrá detenernos “porque el 
amor por Cuba nos moviliza 
a todos y nos llena de espe-
ranza y optimismo en medio 
de las situaciones más com-
plejas y difíciles”. 
Secretariado 
Nacional de la 
CTC

Convocar con argumentos

El amor por Cuba 
nos moviliza 

| Información en página 8

A ello llamó Ulises Guilarte de Nacimiento, secretario 
general de la CTC, en un recorrido por cuatro provincias. 
Fueron abordados los desafíos de la organización 
sindical en materia de liderazgo; la necesidad de 
mayor intercambio con la base; el análisis realista de 
programas priorizados y la búsqueda de estrategias 
en cada lugar para mantener las producciones

| foto: Yuset Puig Pupo
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| Jeniffer Rodríguez Martinto/ Agencia 
  Cubana de Noticias

Los documentos rectores de la 
sociedad y la economía en Cuba 
aprobados por los VI y VII Con-
gresos del Partido y por la Consti-
tución, reconocen la importancia 
de rescatar el papel del trabajo y 
los ingresos que por él se obtienen 
como vía principal para lograr 
la satisfacción de las necesidades 
fundamentales de los trabajadores 
y su familia.

Aunque tales principios for-
man parte de las prioridades del 
Gobierno, la realidad es que hasta 
la fecha no se ha logrado resolver 
que las personas se sientan moti-
vadas a insertarse en el mercado 
laboral estatal debido a que las re-
tribuciones, en la mayoría de los 
casos, no permiten satisfacer las ne-
cesidades materiales básicas.

Varios han sido los intentos por 
estrechar el abismo entre el sala-
rio y su capacidad real de compra, 
ya sea mediante incrementos par-
ciales de los ingresos en sectores 
como Salud Pública y Educación, 
el establecimiento de estimula-
ciones monetarias y de diferen-
tes métodos de pago en el sector 
empresarial, medidas que, si bien 
remediaron parcialmente el pro-
blema, no significaron la solución 
definitiva.

En el 2019 el sector presupues-
tado en Cuba recibió un incremen-
to salarial que benefició a más de 
un millón 400 mil trabajadores, 
contexto en el que Miguel Díaz-
Canel Bermúdez, Presidente de la 
República, explicó que aunque se 
trataba de un aumento sustancial 
en los ingresos, no constituía una 
reforma salarial, pues a esa se iría 
tras la unificación monetaria y 
cambiaria.

Sobre la relación/efecto entre la 
dualidad monetaria y cambiaria y 
los sueldos, ya se había referido en 
el 2017 Marino Murillo Jorge, jefe 
de la Comisión Permanente para la 
Implementación y Desarrollo de los 
Lineamientos, en la X sesión de la 
Octava Legislatura de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular, cuan-
do explicó que este proceso no con-

sistía solo en quitar una moneda y 
poner un tipo de cambio.

“Tiene que ver con la formación 
de los precios, tiene que ver con el 
ingreso de las personas, tiene que 
ver con la capacidad de compra que 
tiene el salario”, dijo.

El ordenamiento monetario 
que se llevará a cabo en Cuba será 
un proceso integral que vendrá a 
transparentar los procesos econó-
micos, y entre los muchos beneficios 
que traerá aparejado se encuentra 
el dejar entrever el valor real de los 
bienes y servicios y cuánto se de-
bería pagar a cada persona por su 
trabajo.

La reforma salarial es precisa-
mente parte de dicha integralidad, 
unido a la devaluación de la mone-
da, a la eliminación de subsidios y 
gratuidades indebidas y a ajustes 
de precios.

Hacerla constituye una necesi-
dad, señaló María Molina Gutié-
rrez, viceministra de Trabajo y Se-
guridad Social.

Entre los principios de esta re-
forma destaca que el salario tiene 
que ser la fuente principal para fi-

nanciar el consumo de los trabaja-
dores y su familia, eliminar hasta 
donde sea posible las distorsiones 
salariales para estimular la in-
corporación al empleo estatal, la 
promoción a cargos de dirección a 
partir de añadir al salario escala 
los pagos adicionales y otros hoy 
existentes en CUP y CUC, y la je-
rarquización de los trabajos por su 
complejidad.

Para establecer un salario mí-
nimo que diera respuesta a ello 
se tuvo en cuenta el costo de una 
canasta de bienes y servicios de 
referencia (no privativa de Cuba), 
así como la responsabilidad del 
trabajador con su familia. Según 
Francisco Silva Herrera, director 
general de Ventas Minoristas del 
Ministerio de Comercio Interior, 
la canasta de referencia incluye el 
costo de productos alimenticios, 
no alimenticios y de servicios bá-
sicos.

Los alimenticios, explicó, ase-
guran la dieta diaria en correspon-
dencia con el aporte nutricional 
mínimo evaluado por el Ministe-
rio de Salud Pública, y permitirá 

suplir los costos de la canasta fa-
miliar normada, otra nomenclatu-
ra de productos alimenticios de la 
venta liberada, y el consumo fuera 
del hogar, hasta llegar a la canti-
dad de calorías requeridas (2 mil 
100).

En el caso de los otros produc-
tos, señaló que la canasta toma 
en cuenta los costos de artículos 
para el aseo e higiene, vestuario, 
calzado, mantenimiento ligero 
de la vivienda y servicios básicos 
como electricidad, agua, teléfono y 
transportación urbana.

Los valores resultantes a par-
tir de los cálculos de los precios de 
estos servicios y productos consti-
tuyen el referente para fijar el sa-
lario mínimo, especificó, a la vez que 
añadió que con esta canasta de bienes 
y servicios de referencia el trabajador 
podrá satisfacer sus necesidades de 
consumo básicas y de su familia hasta 
donde es posible en esta primera eta-
pa.

Lázaro Toirac Ayala, asesor del 
ministro de Economía y Planificación, 
explicó que si bien se ha avanzado en 
eliminar gratuidades y subsidios in-
debidos, algunos se mantendrán, por 
ejemplo, en el precio de la leche para 
los niños y de los medicamentos con-
trolados para enfermedades crónicas.

Acotó que uno de los aspectos fun-
damentales que se introduce en los sa-
larios es empezar a incursionar en la 
rectificación de la llamada pirámide 
invertida, un tema altamente debatido 
en las agendas públicas, mediáticas e 
institucionales desde hace varios años.

Aclaró que el ordenamiento en sí 
no va a generar más riquezas, sino que 
es condición esencial –aunque no su-
ficiente— para transitar a una econo-
mía más eficiente.

El incremento de la retribución 
por el trabajo responderá a una vie-
ja demanda de la clase asalariada, 
al tiempo que deberá contribuir a 
un incremento de la productividad, 
lo cual debe propiciar el aumento y 
diversificación de la oferta de bie-
nes y servicios.

Permitirá, indudable-
mente, avanzar en la máxi-
ma: “De cada cual según 
su capacidad, a cada cual 
según su trabajo”.

Cuba y la reforma salarial que se avecina

| foto: Agustín Borrego

El central Boris Luis Santa Coloma fue el 
escogido, por sus positivos resultados, para 
iniciar el 1.º de noviembre  la Jornada Na-
cional de Seguridad y Salud en el Trabajo 
(SST). Es un ejemplo de lo que se puede lo-
grar dentro de un organismo como Azcuba, 
que presentó el mayor índice de accidentali-
dad el pasado año.

La ejecución de los presupuestos destina-
dos a garantizar las condiciones de trabajo 
es desigual, y en algunos  casos insuficiente 
como en el Ministerio de la Industria Ali-
mentaria (Minal) y el Ministerio de la Cons-
trucción (Micons) que no llegan al 50 por 
ciento.

A la necesidad de contar con estos re-
cursos se han sumado las medidas higiéni-

co-sanitarias  para evitar el contagio con 
la COVID-19, que al descuidarse, en varios 
centros ha generado focos de la enfermedad, 
como ocurrió, por ejemplo, en los Laborato-
rios Aica y los molinos de Regla, de la capi-
tal; y en el hospital provincial Antonio Lua-
ces Iraola, de Ciego de Ávila.

Cifras aportadas por la Oficina Nacional 
de Inspección Estatal del Trabajo alertan 
sobre el imperativo de insistir en el tema al 
que está dedicada la Jornada: transcurrido 
el 2019 se registraron 66 accidentes morta-
les de trabajo, de estos 13 ocurrieron en la 
vía. Los grupos empresariales con mayor in-
cidencia en la pérdida de vidas fueron Az-
cuba, la Unión Eléctrica y el Poder Popular. 
Los operarios constituyeron el 80 % de los 

fallecidos, y el promedio total de edad resul-
tó de 47 años. Las causas de origen técnico 
y organizativo aumentaron, en tanto las de 
conducta disminuyeron, lo que demuestra 
que deben marchar juntas exigencia y res-
ponsabilidad. 

Durante este mes de noviembre se poten-
ciará la capacitación de los que comienzan su 
vida laboral, serán congratulados los jóvenes y 
trabajadores que de manera altruista han par-
ticipado en el enfrentamiento a la COVID-19 y 
se estimulará a los inspectores sindicales que 
se han involucrado en esta batalla, además de 
reconocerse a aquellas entidades que se han 
mantenido sin accidentes y cumplen con las 
medidas higiénico-sanitarias. | Alina Martí-
nez Triay 

Prioridad para la seguridad y la salud
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Milagros que nacen del suelo
| Lourdes Rey Veitía

A estos hombres nada los detiene. 
Hacen el milagro mirando el sue-
lo, escudriñando las raíces geológi-
cas de toda la franja central cuba-
na, porque la empresa Geominera 
del Centro, ubicada en Villa Clara, 
agrupa entidades de toda esta re-
gión. Es un colectivo vanguardia 
nacional por dos años consecutivos.

No es magia, sus premisas son 
imaginación y consagración, pen-
samiento amplio a las nuevas po-
sibilidades, abrirse a los cambios, 
aprovechar las oportunidades, di-
versificar las producciones, estable-
cer encadenamientos productivos, 
incluso con otros sectores, sistema  
consolidado de dirección y gestión 
de los procesos. 

Demuestran la eficiencia de la 
empresa estatal socialista cubana a 
partir de un  programa de desarro-
llo diseñado con diferentes líneas de 
trabajo.

Aportes medulares 
Es reconocida la calidad de los es-
tudios de prospección geológica de 
Geominera del Centro, que se des-
taca además por la obtención de oro, 
imprescindible para la captación de 
divisas en el mercado internacional; 
la fabricación de arena sílice, nece-
saria para las fundiciones metalúr-
gicas y morteros especiales. 

De igual manera sobresale por el 
carbonato de calcio para la produc-
ción de pienso animal con destino a 
las granjas avícolas y porcinas del 
país, así como la zeolita con igual 
fin y también como  fertilizante y 
en el tratamiento de aguas.

Incursionan además en la ela-
boración de detergentes, desin-
crustantes, lavasuelos y ambienta-
dores, más necesarios en la actual 
contingencia sanitaria.

La empresa logra ahorrar por-
tadores energéticos sin dejar de 
producir, incluso establecen estra-
tegias laborales para cumplir los 
planes y enmarcarse en el consu-
mo. Sobresale la productividad 
del trabajo, y por consiguiente, el 
incremento del salario, así como el 
mejoramiento de los medios y con-
diciones de trabajo y la atención al 
hombre. 

Emprenden proyectos a partir 
de la ciencia, como es la producción 
de cemento de bajo carbono y las 
tizas cubanas, se vinculan al Mi-
nisterio de la Agricultura, a la in-

dustria del cemento, a entidades de 
producciones químicas, y a la Uni-
versidad Central  Marta Abreu, de 
Las Villas, acción dirigida al desa-
rrollo de la innovación tecnológica. 

Productores de materiales de la 
construcción
De una cantera olvidada renacen 
áridos de excelente calidad. De vie-
jas máquinas surgen nuevos equi-
pos, exploran y estudian áreas bus-
cando yacimientos para acercar los 
materiales de la construcción a las 
comunidades.  

El aporte de esta entidad al 
programa de la vivienda ha sido 
amplio. Lo primero fue recuperar 
la cantera Guajabana, de Caiba-
rién, a su vez adquirieron varias 
minindustrias. En Corralillo re-

cuperaron un molino para proce-
sar material, repararon de manera 
capital las plantas de arena sílice 
de Guajabana; de dolomita, en Re-
medios, y construyeron  almacenes 
para acumular las producciones in-
dustriales.

En Sagua la Grande desarro-
llan un polo productivo que inclu-
ye  minindustrias, una fábrica de 
pintura y la explotación de áridos 
en la cantera de Jumagua, que debe 
abastecer de estos productos la 
costa norte de la provincia villa-
clareña. 

Con los derivados y subpro-
ductos de las extracciones mineras 
elaboran bloques, y acometen la 
fabricación de losas de piso, prefa-
bricados y elementos de techo, asi-
mismo a base de minerales técnicos 
conciben pinturas muy demanda-
das, de esta manera están a punto 
de completar el ciclo productivo de 
una vivienda.

Más allá de los éxitos…
George  Batista, secretario gene-
ral del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de Energía  y Minas, 
durante un encuentro con parte 
del colectivo, expresó  el recono-
cimiento de la organización por 
este centro. Exhortó a continuar el 
ritmo productivo como una contri-
bución decisiva al país. “Lo que us-
tedes realizan contrarresta el blo-
queo económico de Estados Unidos 
a Cuba; han logrado dotar a la em-
presa socialista de autonomía; se 
evidencia que este colectivo tiene a 
los trabajadores en el centro de su 
atención y cuentan con ellos. Van 
por el camino del éxito”, precisó.

| Día del Trabajador Geólogo-Minero

| foto: De la autora

| Yolanda Molina Pérez 
  
Ante el rebrote de la COVID-19 en Pinar del Río, 
y el retorno de la occidental provincia a fase de 
transmisión autóctona limitada, es esencial el 
funcionamiento de los centros que garantizan 
servicios vitales a la población y de importan-
cia para la economía del territorio, labores en las 
que está inmerso el movimiento sindical.

Los sindicatos se suman a esta batalla, algu-
nos con voluntarios para realizar tareas de hi-
gienización en calles, hospitales o centros de ais-
lamiento, en los que se precise de dicha fuerza; 
y otros desde las comunidades como mensajeros 
para asegurar que se cumpla el aislamiento indi-
cado y proteger a los más vulnerables.

Rubén Lloga Sixto, secretario general de la 
Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en la 
provincia, señaló que crearon equipos de traba-
jo para visitar los centros e instituciones de alto 
riesgo y producción, con el propósito de chequear 
las medidas higiénico-sanitarias en cada uno de 
estos.

El control busca velar por los que se mantie-
nen en sus puestos; constatar el uso de los me-
dios de protección para la labor que desempeñan 
y evitar el contagio de la COVID-19; tienen entre 
las prioridades comprobar que existan las condi-
ciones para garantizar el distanciamiento físico 
requerido.

Recalcó que es un compromiso impedir la 
aparición de un evento de transmisión dentro de 

un colectivo, por los peligros que entraña para 
la salud y las consecuencias negativas que pueda 
tener sobre la prestación de servicios y la econo-
mía.

Promover el empleo de las modalidades no 
presenciales es otro de los objetivos; al respecto 
Miosotis Alonso Prieto, directora provincial de 
Trabajo y Seguridad Social, informó que en me-
ses pasados más de 46 mil vueltabajeros estuvie-
ron acogidos a estas, y actualmente apenas son 
19 mil, lo que exige el más minucioso análisis a 
fin de que se ocupen todos los posibles en el lla-
mado teletrabajo o en el trabajo a distancia

La CTC chequeará con énfasis el tratamiento 
a los vulnerables y la protección salarial prevista 
en cada caso, además de los centros donde la Di-
rección Integral de Supervisión (DIS) ha detectado 
violaciones. 

Lloga Sixto señaló que estas visitas servirán 
como preámbulo a la Jornada Nacional de Seguri-
dad y Salud en el Trabajo, que se celebrará en el 
mes de noviembre y durante la cual pretenden re-
forzar los protocolos sanitarios que permitan cons-
truir una normalidad diferente a la que conocía-
mos, pero mediante la cual puedan recuperarse las 
rutinas productivas y sociales que exige el país.

Contener la propagación de la COVID-19 de-
manda del esfuerzo conjunto de todas las organi-
zaciones, instituciones, así como del aporte indivi-
dual y colectivo de los trabajadores en la toma de 
decisiones y cumplimiento de las indicaciones que 
contribuyan al enfrentamiento de la pandemia.

| Pinar del Río

El sindicato sumado para proteger

Las inspecciones priorizan los centros productores de alimentos 
como el combinado lácteo. | foto: Pedro Paredes Hernández   
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| Ramón Barreras Ferrán| Francisco Rodríguez Cruz

Un 1 de 
mucho 

valor

Múltiples son las iniciativas que en 
el país buscan vigorizar  el desarro-
llo local, a partir del fortalecimien-
to de la institucionalidad de los mu-
nicipios, pero también hay muchas 
inercias que conspiran en contra de 
estos propósitos.

Los pasos que desde hace ya 
bastante tiempo son visibles tanto 
en las definiciones políticas, como 
en los amparos jurídicos y las me-
didas administrativas, no terminan 
todavía de cuajar en un despegue de 
ese municipio potente y creativo al 
cual aspiramos.

El camino objetivo parece te-
ner un buen trecho andado: desde 
el amparo constitucional a la mayor 
autonomía municipal, hasta su con-
templación en el Plan de Desarrollo 
Económico y Social hasta el 2030, y 
otros tantos documentos que fijan 
políticas públicas novedosas alre-
dedor de las localidades, parece que 
poco quedara ya por escribir en res-
paldo a ese objetivo.

El asunto de los recursos finan-
cieros y la posibilidad de contar con 
ingresos propios que permitan a las 
municipalidades trazar sus propias 
estrategias e iniciativas económicas 
y sociales, avanzó también en grado 
significativo con la introducción de 
figuras tributarias, por ejemplo,  la 
contribución territorial para el de-
sarrollo local, así como la cesión de 
otros ingresos presupuestarios que 
quedan a disposición de los gobier-
nos en ese nivel.

Tampoco es despreciable el 
acompañamiento científico, a par-
tir de las ciencias sociales, con una 
emergencia de investigaciones y 
hasta la existencia de centros de 
estudio y otras estructuras que ca-
talogan, sistematizan experiencias 
y proponen metodologías para pro-
piciar la organización e impulso de 
ese desarrollo local. 

Por esa vía incluso llegan mu-
chas veces posibilidades adicionales 
de financiamientos mediante pro-
yectos de colaboración con organis-
mos e instituciones internacionales, 
un incentivo adicional que requiere 

también de un manejo menos para 
la teoría, y más apegado a las ne-
cesidades de la gente en la comu-
nidad.

Entonces, ¿qué falta?, ¿por qué 
los proyectos de desarrollo local no 
son parejos, ni igual de duraderos y 
exitosos en todos los municipios, ni 
escuchamos cual norma a la mayo-
ría de la población hablar e identi-
ficarse como sus principales prota-
gonistas?

Las respuestas a estas pregun-
tas pueden ser diversas y depender 
de las características de cada lugar. 
No obstante, es muy probable que 
aún frene el débil liderazgo o poca 
preparación en ese esencial nivel de 
gobierno, lo cual tiene que ver con 
una práctica histórica de promoción 
de las personas más capaces hacia 
niveles de dirección en la provincia 
o en la nación, con una subestima-
ción de la base.

Asimismo el relativo debilita-
miento de la capacidad de convo-
catoria y movilización de la ciu-
dadanía por las organizaciones de 
masas y el Poder Popular en las 
estructuras de base podría ser un 
factor que perjudica la identifica-
ción y el comprometimiento de la 
ciudadanía con esas iniciativas de 
desarrollo local.

Eso sin descartar que todavía 
las transformaciones legislativas 
y de mecanismos de gestión para 
concretar la ansiada autonomía 
municipal podrían necesitar un 
tiempo de validación y perfeccio-
namiento, para romper aquellos 
esquemas de actuación que hacían 
depender todo de las decisiones “de 
arriba”.

Por supuesto, esta es una mirada 
muy crítica, desde la insatisfacción 
y la prisa por conseguir el triunfo, 
con la mayor rapidez posible, de ese 
nuevo modelo de desarrollo local. 
En la práctica existen decenas y 
decenas de proyectos comunitarios 
que ya hoy exhiben muy buenos re-
sultados. Pero hace falta más, mu-
cho más, en esa transformación que 
debe ser también mental.

La decisión de que las empresas, 
sociedades mercantiles y coo-
perativas aporten el 1 % de sus 
ingresos en virtud de la comer-
cialización de bienes o prestación 
de servicios en concepto de con-
tribución al desarrollo local ha 
sido inteligente, acertada y muy 
valiosa para los municipios, los 
que conforman la estructura bá-
sica del país.

Como parte de la actualiza-
ción del modelo económico cu-
bano, la atención al desarrollo 
territorial y la posibilidad de 
contar con fuentes de financia-
miento para garantizarlo consti-
tuyen cuestiones esenciales.

Una investigación realizada 
por profesores universitarios, 
reconoce el potencial que desde 
la perspectiva financiera cons-
tituye el pago de la contribución 
territorial, así como la necesidad 
de potenciar proyectos que res-
pondan a la estrategia de desa-
rrollo municipal e incorpore la 
participación de un mayor nú-
mero de actores al proceso que 
impulse las alianzas entre los di-
versos factores.

Reseña que su implementa-
ción comenzó inicialmente en 
26 municipios, y en el 2016 se 
extendió a todos los del país, 
con la prerrogativa de poder 
utilizarse para inversiones no 
incluidas en los planes. Eso sig-
nifica para los gobiernos a ese 
nivel concebir el progreso terri-
torial como un proceso endóge-
no y no como una solución pro-
puesta desde “arriba”.

Ese 1 % multiplicado abre la 
posibilidad de solucionar múl-
tiples problemas vinculados di-
rectamente con la población y la 
calidad de vida, muchos de ellos 
acumulados durante años y que 
han constituido reclamos perma-
nentes. 

De hecho, se hace patente en 
toda la nación el mejoramiento 
de viales, la restauración y rea-
condicionamiento de institucio-

nes educacionales, culturales, 
deportivas, recreativas y de la 
salud, y unidades de la gastro-
nomía y los servicios, entre otras 
acciones. Notable y muy impor-
tante resulta lo que ya se ha po-
dido ejecutar gracias a ese aporte 
del 1 % de las entidades, socie-
dades mercantiles y cooperativas 
en los territorios.  

Como se evidencia, la contri-
bución territorial permite tam-
bién que la estructura munici-
pal se convierta en financista 
de proyectos diversos. Eso sí, se 
requiere siempre de una actitud 
responsable por parte de quie-
nes deciden y controlan, para no 
poner en riesgo los proyectos y 
mantener la objetividad sobre la 
base de lo más necesario y pro-
vechoso.

En la Conceptualización del 
Modelo Económico y Social Cu-
bano de Desarrollo Socialista; las 
Bases del Plan Nacional de Desa-
rrollo Económico y Social hasta 
el 2030: Visión de la Nación, Ejes 
y Sectores Estratégicos, y los Li-
neamientos de la Política Eco-
nómica y Social del Partido y la 
Revolución para el período 2016-
2021 puede encontrarse la guía 
para hacer lo más efectiva posi-
ble la utilización de esa contri-
bución financiera. O sea, existen 
todas las herramientas teóricas 
para emplearlas adecuadamen-
te y evitar desviaciones, pues los 
propósitos que la sustentan están 
muy bien definidos.

La situación económica 
originada por la pandemia ha 
afectado a los contribuyentes 
por la disminución o paraliza-
ción de los procesos de produc-
ción y de servicios y, obviamen-
te, al monto de la contribución 
financiera para el desarrollo 
territorial.  

Según puede apreciarse, es-
tamos en presencia de un 1, en 
términos de porcentaje, de mu-
cho valor para la sociedad y el 
desarrollo.

Desarrollo 
local ¿y 
mental?
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| Yolanda Molina Pérez
| fotos: Pedro Paredes Hernández

HACE 20 años la Universidad 
Hermanos Saíz incluyó en 
sus líneas de investigación 
el desarrollo territorial con 

enfoque estratégico; surgió la alianza 
con la entonces Asamblea Provincial 
del Poder Popular (APPP), articulan-
do dentro del sistema de trabajo la 
gestión del conocimiento e innova-
ción en función del progreso local.

“Hemos evolucionado y aprendi-
do de ambas partes, eso tiene una im-
portancia extraordinaria para lograr 
un mejor desempeño”, asegura Jesús 
Gorgoy Lugo, quien funge como di-
rector del Centro de Gestión Estraté-
gica del Desarrollo Local (Gedel).  

Resalta la cultura de dirección 
y la voluntad política, desde el Par-
tido y el Gobierno; el asesoramiento 
de la colaboración internacional, en 
especial el Programa de Desarrollo 
Humano Local (PDHL), cuyo  legado 
más significativo fue la constitución 
de los Grupos Municipales para el 
Desarrollo Local, en el 2010,  gracias 
a los cuales todos los territorios cuen-
tan con las estrategias; inicialmente 
hasta el 2023 y actualizadas para el 
2030 de acuerdo a la política econó-
mica y social del país y las metas para 
el desarrollo sostenible  de la Orga-
nización de Naciones Unidas (ONU).

A nivel provincial están en la fase 
conclusiva de los 39 programas, que 
aportan una visión global con pro-
pósitos marcados, como eliminar las 
diferencias entre los territorios. En-
fatiza que la concepción es flexible 
y dinámica, de los 28 previstos hubo 
un incremento para responder a las 
circunstancias actuales, buscando 
producciones locales que mitiguen el 
impacto de la crisis generada por la 
COVID-19, el efecto negativo del blo-
queo económico, comercial y finan-
ciero de Estados Unidos, y fortalecer 
las capacidades que tributen a la se-
guridad alimentaria y nutricional.

Por otra parte, la colaboración de 
la Plataforma Articulada para el Desa-
rrollo Integral Territorial (Padit), aus-
piciada por el Programa de Naciones 
Unidas para el Desarrollo (PNUD) 
y el apoyo financiero de la Agencia 
Suiza para el Desarrollo y la Coope-
ración (Cosude) cuenta con 23 inicia-
tivas en el territorio, entre las enti-
dades beneficiadas está la Empresa 
Agropecuaria Cubaquivir, ubicada 
en el municipio de Los Palacios.

Mejores posturas
Cuatro casas de cultivo tecnifica-
das facilitadas por Padit permiten 
la producción de posturas; entre las 
ventajas: se reduce el área cultivable 
y el gasto de semilla al lograr mayor 
germinación; son más resistentes e 
incrementan la sobrevivencia y los 
rendimientos.  

Norma Candaz Martínez, direc-
tora adjunta de Cubaquivir, señala 
que se benefician las 17 cooperativas 
vinculadas a ellos y las cuatro uni-
dades empresariales de base (UEB) 
productivas. Poseen 18 casas de cul-
tivo, todas resultado de proyectos de 
colaboración, lo que les ha permitido 
exportar ají picante, aumentar las 
entregas de hortalizas y minimizar el 
impacto del cambio climático. 

Para incrementar su presencia en 
el mercado internacional es esencial 
contar con plántulas sanas; punto de 
partida para cosechas sobre las que 
establecen un riguroso control que 
avale posteriormente la emisión del 
certificado de libre tránsito, así lo 
asegura Ana Luisa Pérez Contrera, 
especialista que atiende las expor-
taciones en la entidad; refiere la im-
portancia de organizar y planificar, 
porque son frutos frescos que, ante 
cualquier error o imprevisto pierden 
su condición óptima. Este año, pese al 
cierre de fronteras por la COVID-19, 
enviaron hacia Holanda y Canadá 6,3 
toneladas (t) de ají picante y 1.98 de 
berenjena. 

Entre las proyecciones inmedia-
tas está acrecentar esas cantidades, 
fomentan a campo abierto las plan-
taciones de ají y hasta el momento se 
muestran saludables. Diversificarse 
es otra de las metas a corto plazo; al 
decir de Ana Luisa capacitan a los 
campesinos y crean las condiciones 
para el viaje a la prosperidad.

Manuel Seruto López, director 
de la UEB Casas de Cultivo, indica 
como mayor deficiencia que no todos 
los productores asimilan los bene-
ficios de comprar las posturas y, en 
cuanto a las ventajas para los traba-
jadores, recalca la mejoría de su ca-
lidad de vida.

Así lo confirma Cosme Rodríguez 
Cardoso, uno de los jóvenes obreros, 
quien asegura que estas cuatro casas 
les permitieron incrementar las ven-
tas, por ende, los beneficios; el salario 
promedio es de mil 300 pesos, pero 
cobra hasta tres mil, una gran dife-
rencia con los 400 que devengaba en 
una vaquería.

La transformación 
En la Empresa Pecuaria Genética Ca-
milo Cienfuegos, en Consolación del 
Sur, el diagnóstico de un problema y 
su solución se convirtieron en fuente 
de riqueza. Álvaro Alonso Vázquez, 
especialista de desarrollo en la enti-
dad, explica que, dentro del coto de 
reserva de las especies autóctonas 
proliferó el marabú, que cubrió el 75 
% de las 500 hectáreas (ha).

Recibieron mediante la Padit un 
tractor para el acarreo de la madera, 
motosierras y otros insumos; y empe-
zaron a exportar carbón, pilar del in-
cremento salarial de los trabajadores 
de la UEB Corralito, a la cual perte-
necen.

En el 2019 aportaron 3 mil 
169.74 CUC a la cuenta del Conse-
jo de la Administración Municipal 
(CAM); además, los ingresos ge-
nerados permiten a la empresa el 
desarrollo de otros programas pro-
ductivos y la sostenibilidad de este 
proyecto. El carbón que no clasifi-
ca para el mercado internacional lo 
destinan al interno, por cada tone-
lada fuera de frontera la brigada de 
11 hombres recibe 25 CUC —según 
Gabriel Díaz Acosta, jefe de esta—, 
lo distribuyen de acuerdo a la labor 
que realizan porque no es lo mismo 
la tala que el beneficio o el cuidado 
de los hornos, y añade: “Pero todos 
salimos bien”.

Tributaron 42 mil 103 USD a la 
Organización Superior de Dirección 
Empresarial (Osde) a la cual se su-
bordinan, de un plan de 722 t tienen 
un real hasta la fecha de 751.

Para el futuro
Profesionalizar la gestión del desa-
rrollo es un propósito en Pinar del 
Río, al cual responde la creación de 
Gedel, estructura a replicar en los 
municipios, pero las ambiciones van 
mucho más allá. El Máster en Cien-
cias, Jorge Alberto Lozano Maquei-
ra, director de formación de pre-
grado en la Universidad Hermanos 
Saíz, confirma que esperan abrir 
en el curso 2021-22 la especialidad 

de técnico superior de Ciclo Corto: 
Gestor del Desarrollo Local Soste-
nible. 

Será un aula cautiva, la matrícula 
responderá a los intereses de la enti-
dad solicitante, en aquel entonces la 
APPP. Advierte sobre el necesario 
compromiso de los estudiantes para 
que la iniciativa académica contri-
buya a eliminar el empirismo.

El programa de estudios fue ela-
borado por especialistas de la casa 
de altos estudios, al igual que la ma-
yor parte de la bibliografía.

Entre perspectivas y realidad   
A juicio de Gorgoy Lugo, en el 2021 
habrá resultados palpables; las es-
trategias de desarrollo local dotan 
a los municipios de la metodología 
para construir la realidad deseada, 
las proyecciones se centran en ce-
rrar los ciclos productivos, que los 
actores del proceso reciban benefi-
cios de acuerdo a sus aportes y ge-
neren bienes o servicios para la co-
munidad. 

Implicar a todas las formas de 
propiedad reconocidas dentro del 
país es otro de los requerimientos, 
así como que la sociedad civil parti-
cipe en la toma de decisiones e im-
plementación de los proyectos, los 
cuales deben ser sostenibles, respe-
tuosos del medio ambiente y susten-
tados sobre recursos endógenos.

El viaje de la prosperidad 
Sin profetas o adivinos, con el 

conocimiento del presente, claridad 
en los propósitos y metas concretas a 
partir de las potencialidades humanas 

y materiales, son conceptualizadas 
las estrategias para el desarrollo local 

en Pinar del Río, con miras al 2030
La calidad de las posturas reporta 
varios beneficios, en el orden pro-
ductivo y económico.

Cuando los salarios son atractivos, los jóvenes encuentran motivación para vincularse al trabajo 
con entidades estatales. 

Solucionar un problema y en el proceso generar ingresos, representa una doble ventaja.  



Deportes|06TRABAJADORES | deportes@trabajadores.cu lunes 26 de octubre del 2020

Premiados de XIV Cuba Deportiva
Aquí les presentamos los dos terceros lugares de nuestra edición del Concurso Cuba Deportiva, 

cuyos resultados fueron dados a conocer en nuestras páginas en ediciones pasadas. Con la 
publicación de estos textos solo resta la actividad de premiación, que organizaremos en el mes de 

noviembre. Recordamos que en esta ocasión el tema era escribir sobre su ídolo deportivo | RD

| Tercer Lugar

Una estocada por Irene
| Julio Miguel Migueles Vázquez
  (Provincia de Cienfuegos)

Al principio me costó un poco ima-
ginar que aquella persona de len-
tes oscuros y apellido famoso con 
la cual compartí algunos años lejos 
de la patria y con la que llegué a 
tener magníficas relaciones per-
sonales, era una de mis escritoras 
favoritas sobre temas deportivos y 
también una esgrimista de élite en 
sus tiempos mozos.

Todo comenzó tras ir a cum-
plir misión internacionalista a la 
bella ciudad de Maracaibo, capi-
tal del estado de Zulia, Venezue-
la, cuando nos escogieron para 
participar en un taller de home-
naje al Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz por su cumpleaños de-
nominado 80 años contigo Fidel, 
en el cual ella formaba parte del 
jurado en compañía de sus cole-
gas Juan Velázquez, José Francis-
co Reinoso, Manuel Ortiz y otras 
destacadas figuras.

Entre el extenuante calor ma-
rabino, las reuniones de trabajo, 
los mercados Las Pulgas, las Pla-
yitas, Tracking o Makro, tuve la 
inmensa dicha de conocer perso-
nalmente a Irene Forbes Pérez, 
quien tenía la encomienda de la 
máxima dirección del Inder de 
escribir las memorias de la Mi-
sión Cubana y la labor de los co-
laboradores de Barrio Adentro 
Deportivo en la hermana nación. 

El enorme casón que ocupa-
ba la coordinación municipal de 
la parroquia Cacique Mara se 
convirtió en sitio ideal para cada 
noche escuchar con atención las 
interesantes anécdotas conta-
das por ella, que brotaban como 
si fuera un manantial de infinito 
caudal de experiencias y abun-
dante conocimiento. 

Así supimos con lujo de detalles 
de sus inicios como lanzadora de 
disco, el ingreso en la preselección 
nacional de esgrima, del primer 
viaje al extranjero, su participación 
en el mundial de La Habana donde 
se ubicaron sextas, las preseas pa-
namericanas de Cali 71, la actua-
ción durante los Juegos Olímpicos 
de Múnich 72, sus dos medallas do-
radas en campeonatos nacionales, 
entre otros logros. 

Pero sin duda alguna lo que más 
nos impactó fue el relato acerca del 
vil atentado en Barbados al avión 
de Cubana, que le costó la vida a 73 
personas y 24 miembros del equipo 
nacional juvenil de esgrima, quie-
nes regresaban victoriosamente a 
Cuba luego de haber tomado parte 
en el torneo Centroamericano efec-

tuado precisamente en tierras boli-
varianas. 

Con tristeza y lágrimas en sus 
mejillas conocimos que pudo haber 
sido una de esas víctimas de no ser 
porque su pasaporte no estuvo listo 
para hacer el viaje como reportera. 
(De este cruel episodio surgió el ar-
gumento para escribir su ópera pri-
ma Soles sin manchas).

Luchar contra los ataques epi-
lépticos que desde niña la aqueja-
ban y también con la incomprensión 
de técnicos y directivos, debido a lo 
voluminoso de su cuerpo, fueron 
algunos hándicaps que no merma-
ron sus resultados, pero aceleraron 
su retiro cuando solo contaba con 
25 años de edad. Irene le dijo adiós 
al deporte activo en 1974 y ese mis-
mo año se graduó de Periodismo en 
la Universidad de La Habana. 

Del talento y la pluma al servi-
cio de la verdad surgieron muchos 
artículos de su autoría publicados 
por diferentes medios nacionales. 
Se consagró a la literatura, otra 
de sus pasiones, en la que tras dis-
tintas colaboraciones salieron a la 
luz varios libros, entre ellos As de 
Espada, una extraordinaria y bien 
lograda biografía sobre Ramón 
Fonst, por la cual fue merecedora 
de un premio nacional.

Precisamente leyendo esta últi-
ma obra supe de su repentino falle-
cimiento debido a un paro cardiaco 
en un sitio muy cercano de donde 
nos conocimos. Era mi segunda mi-
sión y por coincidencia en el mismo 
lugar. 

La noticia me conmovió al 
igual que algunos artículos dedi-
cados a su memoria, sobre todo el 
escrito por una de sus más fieles 
amigas (fue una estocada traicio-
nera en grande esta vez, pero tu 
florete y tú misma te quedas por 
siempre junto a quienes te cono-
cimos y queremos. La muerte no 
llega sino con el olvido, y contra 
ese estaremos permanentemen-
te “en guardia” para en “asalto 
profundo” tocarle el pecho y ven-
cerle). 

| Pablo Idalberto Capó
  (Provincia de La Habana)

Apenas tenía yo poco más de 10 años 
y ya papá me había contagiado sobre-
manera con su simpatía por  Antonio 
Muñoz, el Gigante del Escambray, 
cuando vivíamos en aquel humilde 
hogar de la finca Tres Hermanas, a 11 
kilómetros del poblado de Camajuaní. 

A caballo teníamos que recorrer 
un gran trecho para verlo por televi-
sión. Mi padre siempre me incluía en 
los viajes al estadio Sandino, donde 
le exigía sentarme por la banda de 
primera, “pa’verlo cerquita”. Y en las 
tardes beisboleras, mientras trabajá-
bamos la tierra, nos hacíamos acom-
pañar de un radio para escuchar cada 
una de sus jugadas y batazos.

No tardé mucho en percatarme de 
que aquella predilección se asentaba 
no solo en la calidad deportiva del 
pelotero, sino además en su calidad 
humana. Mi progenitor se identifica-
ba con él por su sencillez, humildad, 
cubanía, disciplina y consagración, 
atributos que abundan en los hom-
bres de campo y que supo mostrarles 
a  sus cuatro hijos.

Durante más de dos décadas papá 
y yo perseguimos todo lo que aconte-
ció en la vida deportiva del también 
conocido como Hijo del Condado; y 
hasta llegué a conformar una peque-
ña minibiblioteca. Recuerdo que una 
inesperada inundación a finales de la 
década de los años 70 destruyó dece-
nas de nuestras pertenencias y afectó 
también mi querida colección.

Curiosamente, una foto en la que 
aparecía el Comandante en Jefe  con 
varios peloteros, entre ellos Muñoz, 
salió ilesa de la catástrofe, y en me-
dio de su pesar papá exclamó: “Mu-
chacho, ni un remolino de agua pue-
de con la fuerza de esos dos gigantes 
juntos”. 

Nuestro delirio por la gran figu-
ra del Escambray se hizo mayor con 
su famoso jonrón frente a Japón en 
el mundial de 1980, batazo que pudi-
mos ver por televisión en nuestro ho-
gar campestre, ya electrificado por la 
Revolución. La familia y vecinos nos 
juntamos  para saltar de alegría poco 
después de que mi tío Neno gritara  
enfáticamente mirando a mi papá: 
“Andresito, prepárese para que la re-
coja en el platanal de Bartolo”.

El retiro del famoso número 5, 
justo cuando lideraba no menos de 
seis departamentos ofensivos en se-
ries nacionales, nos agarró por sor-
presa. Ese día vi llorar a mi viejo por 
primera vez. Para nosotros dos la 
pelota cubana quedaría dividida en 
dos eras cuan reloj de tiempo: la de 
Antonio Muñoz (AM) y la posterior a 
Muñoz (PM).

No dejamos de seguirlo. Le de-
seábamos éxitos como director de los 
elefantes cienfuegueros. Nos bebimos 
con ansiedad los libros que le dedica-
ron. Supimos que apareció cargado 
de implementos deportivos para los 
niños sureños al regreso de su periplo 
por Italia. Votamos por su elección 
entre los 100 atletas del pasado siglo. 
Aplaudimos su inclusión en el Salón 
de la Fama del Béisbol Cubano  y nos 
sumamos a la preocupación del pue-
blo por su enfermedad.

Un día, en octubre del 2014, cuan-
do trabajaba y vivía en Cienfuegos, 
fui a visitar a mi viejo a Camajuaní, 
adonde se había trasladado a vivir por 
motivos de salud, y quise sorprender-
lo: “Papá, ¿sabe usted que su pelotero 
preferido anda por Miami soltando 
veneno por la boca, hablando mal de 
Cuba y de la Revolución?”, le dije, y 
al momento reaccionó como fiera he-
rida: “Nooo, tú me estás engañando. 
Ese no es Muñoz”.   

Entonces coloqué en su oído el ce-
lular, pues ya mi padre había perdido 
la vista, y dejé correr la grabación de 
una entrevista concedida por el expe-
lotero a medios de prensa en Estados 
Unidos, en la que concluyó diciendo: 
“Yo sí soy revolucionario porque nací 
en Cuba…me eduqué con la Revolu-
ción, vivo con la Revolución y muchas 
oportunidades tengo allí”.

Acto seguido le coloqué mi pañuelo 
en su mano derecha y lo reté: “Ahora 
le toca el turno al bate, quítese el su-
dor, acomódese la manga al estilo del 
Gigante y hágale swing a la bola”. ¿Qué 
le parece ese batazo?, acabé pregun-
tándole. Papá se secó las lágrimas y 
dijo con voz entrecortada: “¡Carijo qué 
bueno está eso! Ese sí, ese sí es Muñoz”.

Mi padre, quien falleciera pocos 
años después, tenía la razón. Ese fue, 
es y será nuestro paradigma de pelo-
tero, para quien no han sido pocos los 
lanzamientos de admiración desde la 
“lomita” de los afectos más íntimos. 
Antonio Muñoz Hernández, el ídolo 
de muchos, el Gigante de miles, ha 
sabido jonronear siempre por Cuba.

Ese sí es Muñoz 

| foto:  Archivo

| foto: Archivo
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Fiel a la décima
| Fernando Rodríguez
  Sosa

Comentaba el poeta Ro-
berto Manzano, docu-
mentado estudioso de 
la lírica insular, que “si 
hay un nombre del cam-
po poético cubano que 
reúne en su vida y obra 
toda un área de creación, 
capital para la justicia y 
el entendimiento global 
de la escena lírica cuba-
na actual, es el de Pedro 
Péglez González”.

Tal juicio se susten-
ta –en palabras del autor 
de El racimo y la estre-
lla— en que Péglez no es solo “uno de 
los cultivadores de la décima escrita 
esenciales de los últimos tiempos”, 
sino, igualmente, “su promotor más 
leal y eficaz”, motivo por el cual se le 
respeta y admira dentro y fuera del 
país.

La lectura de Con diez que se 
quieran bien. Acercamientos a la ac-
tual décima escrita cubana (Editorial 
José Martí, La Habana, 2017, 120 pp) 
confirma el interés demostrado por 
Pedro Péglez González, a lo largo de 
varias décadas de ejercicio intelec-
tual, por la llamada estrofa nacional.

Se estructura este libro en dos 
secciones, en que el autor agrupa en-
sayos, artículos, comentarios —casi 
en su totalidad aparecidos, original-
mente, en las páginas de este propio 
periódico Trabajadores—, en que in-
daga, analiza, reflexiona, sobre deci-
marios y decimistas.

Los Premios Cucalambé en la 
ruta de los noventa, capítulo inicial 
de la entrega, se organiza a partir de 
reseñas y comentarios de libros de 
décimas galardonados en concursos 
convocados en Cuba, entre fines de 
los años noventa del siglo XX e ini-
cios del actual milenio.

Son textos que, a partir de una 
amena y lúcida mirada, analizan 
esos libros y autores que han contri-
buido al interesante y complejo pro-
ceso de revitalización que —en cri-
terio de Péglez— ha experimentado 
la décima escrita cubana desde las 
postrimerías de los años ochenta de 
la pasada centuria.

No solo los decimarios reconoci-
dos en concursos literarios centran 
la atención de la segunda sección 
de la obra –titulada De los Premios 
Cucalambé al Premio Francisco Ri-
verón—, en que también se incluyen 
otras valoraciones relacionadas con 
el tema objeto de estudio.

Entre esos textos, fechados en 
la primera década de este siglo, 

puede leerse “¿Existe 
una capital de la déci-
ma?”, pensado y creado 
con objetiva y mesurada 
claridad, y asegura que 
“Las Tunas es, por de-
recho propio, la capital 
representativa de todo 
el movimiento decimís-
tico”.

Poeta, periodista, 
historietista y animador 
cultural, Pedro Péglez 
González (La Habana, 
1945), considerado uno 
de los más relevantes 
cultivadores de la déci-
ma escrita, es autor de 
una extensa y recono-

cida obra, tanto para adultos como 
para niños y jóvenes, en varias for-
mas estróficas.

Vinculado desde hace más de 
medio siglo al ejercicio del periodis-
mo —labora, a partir del año 1989, 
en el periódico Trabajadores—, pre-
side el Grupo Ala Décima y dirige y 
edita el sitio web Cuba Ala Décima 
de esa institución dedicada a la pro-
moción de la popular estrofa.

Para abrir Con diez que se quie-
ran bien. Acercamientos a la actual 
décima escrita cubana, Pedro Pé-
glez González selecciona una po-
nencia leída, en el año 2005, en el 
XII Festival Iberoamericano de la 
Décima, como parte de la tradicio-
nal Jornada Cucalambeana organi-
zada en Las Tunas.

En ese texto, El drama del ice-
berg (Apuntes para un examen 
de nuestra actual décima escrita), 
apunta:

“(…) el crítico o comentarista 
de una obra escrita en décimas está 
colocado en la encrucijada de a qué 
dedicar en lo fundamental el poco 
espacio disponible, si a hacer un exa-
men diseccionador del texto en pro-
fundidad, para beneficio indudable 
de entendidos y apasionados de esta 
disciplina, o aprovechar para subra-
yar sus excelencias como punta visi-
ble de un iceberg en su mayor volu-
men sumergido, para beneficio de la 
generalidad de los lectores, de la cul-
tura general del país, que padece aún 
una buena dosis de desconocimiento 
de lo que está pasando con la décima 
escrita en Cuba”.

Es incuestionable que Pedro 
Péglez González, colocado ante esa 
encrucijada, ha logrado orientar el 
rumbo, no perder la brújula, para 
así contribuir, con sus libros, sus 
comentarios, sus acciones promo-
cionales, a hacer realidad la máxi-
ma que siempre le ha guiado: ser 
fiel a la décima.

Los organizadores del Concurso Nacional de Poesía Regino Pedroso, en su XIX edición, 
informan que, tras el retorno a la nueva normalidad, los bardos aficionados a este género 
literario pueden enviar sus obras al periódico Trabajadores, por correo postal ordinario, 
a la siguiente dirección: Concurso Regino Pedroso, periódico Trabajadores, calle Territo-
rial esquina a General Suárez, Plaza de la Revolución, La Habana.

Los trabajos enviados antes del confinamiento se tendrán en cuenta en las sesiones 
del jurado previstas para septiembre del venidero año. Los resultados se darán a conocer 
en la víspera del 20 de octubre del 2021, Día de la Cultura Cubana. 

Se entregarán tres premios Regino Pedroso y tantas menciones como estime el jurado 
que se integrará al efecto, cuyo fallo será inapelable; además de los premios Extraordi-
nario de la CTC,  Aniversario 50 del periódico Trabajadores, el de la Oficina de Trabajo 
Comunitario de la Uneac y el Especial del Grupo Ala Décima. No se devolverán los origi-
nales enviados para competir.

Se mantiene abierto el Regino

| Yimel Díaz Malmierca

Más allá de la disputa electoral 
entre republicanos y demócratas, 
continúa en Estados Unidos una 
batalla vital y perenne asociada al 
sistema judicial, sin cuya reforma 
resultará imposible atender, por 
ejemplo, el dilema de la desigual-
dad racial que subsiste en las en-
trañas de esa nación.

“A menudo uno va a los tribu-
nales y el juez, el fiscal y el abo-
gado defensor son blancos, el úni-
co negro en la sala es el acusado”, 
declaró Gregory Davis, quien se 
desempeñó como fiscal general de 
Mississippi entre el 2012 y 2017, 
durante la administración de Ba-
rack Obama.

Ese matiz selectivo del sistema 
ha sido denunciado con regulari-
dad por políticos, activistas, abo-
gados y organizaciones profesiona-
les de todo el país, pero en tiempos 
de Donald Trump se reforzó de 
manera preocupante, según estu-
dio divulgado recientemente por la 
agencia de noticias estadounidense 
Associated Press (AP).

Si bien el artículo pone énfasis 
en la composición sexista y racial 
de los eslabones fundamentales 
de la cadena de impartir justicia, 
otros expertos han matizado el 
tema conque también resulta ma-
yoritaria la  afiliación al sector 
conservador del Partido Republi-
cano.

Los fiscales federales son los 
“principales litigantes de la nación 
bajo la dirección del Fiscal Gene-
ral”, cargo que hoy ocupa William 
Barr. En EE. UU. hay 93 de ellos, 
uno por cada distrito judicial —in-
cluidos los territorios de ultramar 
(Puerto Rico, Islas Vírgenes, Islas 
Marianas del Norte y Guam)—, 
quienes son la máxima autoridad 
de las fuerzas del orden público en 
su jurisdicción y suelen ser renova-
dos tras cada elección presidencial, 
oportunidad que aprovechó muy 
bien el actual mandatario. 

Según AP, el 85 % de los nom-
bramientos de fiscales realizados 
por Trump corresponden a hombres 
blancos, dato que supera el 73 % al-
canzado durante los dos mandatos 
de George W. Bush; el 63 % de tiem-
pos de Bill Clinton y el 58 % de Ba-
rack Obama. De las 93 fiscalías, 79 
están dirigidas por blancos, en solo 
nueve hay mujeres; en dos, negros y 
en igual cantidad, hispanos.

Expertos consideran que el dis-
tanciamiento entre los fiscales y las 
personas a las que sirven es una de 
las razones por las cuales “las pri-
siones federales están cada vez más 
desproporcionadamente pobladas 
por negros”. El fenómeno comple-
jiza la posibilidad de reconocer el 
“racismo sistémico en la aplicación 
de la ley” e impide, a su vez, atajar 
el “desmedido uso de la fuerza en 
el proceder policial”, que coloca a 
los afroamericanos como víctimas 
frecuentes.

La mayoría masculina blanca 
se ha impuesto además en agencias 
federales como la Oficina Federal 
de Investigación (FBI), el Cuerpo 
de Alguaciles (USMS), la Oficina 

de Alcohol, Tabaco, Armas de Fue-
go y Explosivos (ATF), y la Admi-
nistración para el Control de Dro-
gas (DEA). Esta última reconoció a 
AP que “solo ha conseguido un 8 % 
de negros entre sus más de 4 mil 
agentes especiales, frente al 77 % 
de blancos.

El asunto se repite con los jue-
ces (puestos vitalicios) de la Corte 
Suprema, así como de los tribuna-
les federales de primera instancia, 
de Apelación y de Comercio Inter-
nacional, cuyos nombramientos 
también son potestad presidencial, 
tal como reconoce el título III de la 
Constitución Política de EE. UU. El 
estudio de AP refiere que, entre los 
206 jueces (cifra récord) investidos 
por Trump, el 86 % son blancos y 
menos de un cuarto, mujeres.

Solo la muerte o la jubilación 
voluntaria crea vacantes en la Cor-
te Suprema, integrada por nueve 
magistrados. Durante su manda-
to, Trump tituló a ese nivel a Neil 
Gorsuch, a Brett Kavanaugh, y 
mantiene la puja por colocar a la 
ultraconservadora Amy Coney Ba-
rrett en el cupo dejado por la jue-
za Ruth Bader Ginsburg, recien-
temente fallecida. Si lo consigue 
sería un tercer récord en esta área 
para el mandatario.

El líder de la mayoría republi-
cana en el Senado Mitch McCon-
nell dinamizó en estos últimos cua-
tro años el ritmo de confirmaciones 
de fiscales y jueces propuestos por 
Trump, pero antes colocó zancadi-
llas múltiples a los candidatos de 
Obama a esos mismos puestos, ra-
zón debido a la cual Donald heredó 
dos docenas de plazas sin cubrir, y 
una de la Corte Suprema.

“Estamos cambiando los tribu-
nales federales para siempre”, se 
jactó hace casi un año McConnell. 
No le faltó razón. Analistas coinci-
den en que la edad promedio de sus 
“delfines” es menor, por lo que per-
manecerán más tiempo en el cargo 
y alargarán la vida y preeminencia 
del legado de Trump en el sistema 
judicial, lo que impactará en el fu-
turo de la nación en torno a temas 
como el racismo, el control de ar-
mas, el derecho al aborto, la emi-
gración y la reforma del sistema de 
salud, entre otros.

Del legado de Trump

De ser confirmada Amy Coney Barrett (Nueva 
Orleans, 1972) otorgará a los conservadores 
mayoría absoluta (6-3) en la Corte Suprema, lo cual 
será definitivo en torno a temas como los derechos 
de privacidad personal de los estadounidenses, 
la regulación del financiamiento de campañas, 
la acción afirmativa en la educación superior; 
la ayuda pública para religiosos, escuelas, 
regulaciones ambientales y laborales; y cualquier 
disputa potencial con respecto a las elecciones 
del 2020. | foto: Alex Brandon/AP
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La jornada conmemorati-
va del aniversario 25 del 
Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de Hotelería  y 
Turismo (SNTHT), cons-
tituido el 28 de octubre de 
1995,  tiene como ejes cen-
trales la creación de condi-
ciones para la reanimación 
de la locomotora de la eco-
nomía y  el reconocimiento 
a la labor de sus trabajado-
res en el enfrentamiento a 
la COVID-19. 

Su secretario general, 
Víctor Lemagne Sánchez, 
señaló que la organización 
ha acompañado al Mintur 
en la batalla por la eficien-
cia, en lo cual se han alcan-
zado resultados favorables 
al reducirse en el 2019 el 
gasto por cada dólar ingre-
sado en el sector a 58 cen-
tavos, por lo que deberán 
buscarse fórmulas para 
preservar este indicador 
en el contexto actual. Otro 
objetivo priorizado ha sido 
que la calidad esté a la al-
tura de la hospitalidad del 
pueblo cubano, por lo que 
todos los años el sindicato 
estimula a los colectivos y 
trabajadores líderes en este 
empeño, incluido el sector 
no estatal.

Actualmente, para que 
nuestras instalaciones pue-
dan prestar servicio tienen 

que estar certificadas por 
los ministerios de Salud 
Pública y del Turismo, y a 
eso se suma la capacitación 
de los trabajadores, por 
ello vela el sindicato que 
los abandera antes de ini-
ciar su labor, recalca.

Como contribución a la 
lucha contra la COVID-19, 
el SNTHT creó las briga-
das Elpidio Sosa, que han 
apoyado en el manteni-
miento de la higiene y la 
elaboración de alimentos 
en 25 hospitales del país; 
han aportado  58 instala-
ciones para  centros de ais-
lamiento; reforzado la labor 
de lavandería; y brindado 
a la población servicio de 
comida a domicilio y para 
llevar. Trabajan además en 
el proceso inversionista y la 
recuperación de habitacio-
nes, y en el cultivo de pro-
ductos de ciclo corto para 
mejorar la alimentación a 
los trabajadores y elaborar 
platos en los hoteles.

Ante la incertidumbre 
que hoy enfrenta el sector 
a causa de la pandemia, 
este movimiento, asevera 
Lemagne, ha llegado para 
quedarse porque se trata, 
sobre todo, de asegurar el 
empleo de los trabajadores 
con el cambio de actividad. 
| Alina Martínez Triay

Palacio Presidencial, 26 de 
octubre de 1959. Una com-
pacta multitud se congre-
gó frente a la terraza norte 
para repudiar los bombar-
deos de aviones procedentes 
de Estados Unidos que se 
habían vuelto casi cotidia-
nos por esos días. Allí Ca-
milo pronunciaría su último 
discurso, que enardeció de 
patriotismo a los reunidos. 

“Para detener esta Re-
volución cubanísima, dijo, 
tiene que morir un pueblo 
entero y si eso llegara a pa-
sar, serían una realidad los 
versos de Bonifacio Byrne: 
Si deshecha en menudos 
pedazos/ se llega a ver mi 
bandera algún día,/ nues-
tros muertos alzando los 
brazos/ la sabrán defender 
todavía...”.

En medio del clamor 
de los presentes expre-
só una convicción que aún 
nos acompaña: “(…) que no 
piensen los enemigos de la 
Revolución que nos vamos 
a detener, (…) que vamos a 
ponernos de rodillas y que 

vamos a inclinar nuestra 
frente”. 

Y con voz enronqueci-
da por la emoción evocó a 
los caídos: “De rodillas nos 
pondremos una vez, y una 
vez inclinaremos nuestras 
frentes, y será el día que lle-
guemos a la tierra cubana 
que guarda veinte mil cu-
banos, para decirles: ¡Her-
manos, la Revolución está 
hecha, vuestra sangre no 
corrió en balde!”. | Alina 
Martínez Triay

Camilo: su 
último discurso

El turismo ante la 
nueva realidad

El cardinal papel de los colectivos laborales 
en la estrategia económica y social cubana, 
la necesidad de encontrar las reservas, opti-
mizar los pocos recursos con los que se cuen-
ta e incrementar los niveles y rendimientos 
productivos, fueron temas de alta prioridad 
en recientes reuniones de trabajo encabeza-
das por Ulises Guilarte De Nacimiento, se-
cretario general de la Central de Trabajado-
res de Cuba y miembro del Buró Político del 
Partido, con sindicalistas de Camagüey, Las 
Tunas, Holguín y Granma.

En Camagüey, despojarse de los porcientos
En este territorio Guilarte De Nacimiento 
insistió en la importancia de la validación 
del papel del sindicato como ente moviliza-
dor, a la vez que destacó los desafíos de la 
CTC en materia de liderazgo.

En el encuentro se informó que el esta-
do de la caña para la próxima zafra no es el 
más favorable en la provincia, dada la au-
sencia de químicos, mientras que los niveles 
de la gramínea sembrada tampoco son los 
deseados. Respecto a la producción lechera 
se conoció que allí se batalla sin descanso en 
el cumplimiento del plan, fuertemente afec-
tado por la sequía, la falta de alimentos para 
los animales, la baja natalidad y la carencia 
de otros insumos.

Sobre ello, el secretario general acotó 
que es “momento de despojarse de los por-
cientos y valorar con profundidad, focalizar 
las insuficiencias y ver qué necesitamos para 
eliminarlas. | Gretel Díaz Montalvo

En Granma temas de salario e innovaciones
Guilarte De Nacimiento convocó a los lí-
deres sindicales granmenses a prepararse 
más, dominar los documentos rectores de la 
organización y lograr un mayor intercam-
bio con la base, a fin de poder explicar con 
argumentos sólidos los retos y desafíos del 
Plan de la Economía y las actuales medidas 
adoptadas. 

En el debate sobresalieron asuntos vita-
les como el salario, las innovaciones de los 
trabajadores para mantener en funciona-
miento fábricas e industrias, las utilidades y 
el movimiento emulativo para incentivar el 
incremento de la producción.

Entre otras cuestiones se revisaron con 
hondura el programa agroalimentario, la 
zafra con sus desafíos y el autoabasteci-
miento municipal en favor de ampliar las 
ofertas destinadas al pueblo. | Leipzig del 
Carmen Vázquez García

Destacan en Holguín papel de la asamblea 
de afiliados
En fluido intercambio con dirigentes sindi-
cales de la provincia holguinera el Secre-

tario General de la CTC manifestó que se 
deben ponderar las principales demandas y 
utilizar los recursos disponibles para la ob-
tención de beneficios destinados al pueblo, 
a partir de la búsqueda de alternativas y la 
incorporación de talento, creatividad e inno-
vación.

“En este período la asamblea de afilia-
dos será el escenario ideal para explicar los 
temas de eficiencia, los gastos y las utilida-
des reales del centro. Se podrá ver la im-
portancia de los instrumentos del sindicato, 
como son el Convenio Colectivo de Trabajo 
o el reglamento disciplinario interno”, dijo.

La relevancia de las exportaciones y 
la necesidad de incentivarlas, teniendo en 
cuenta las medidas para el perfecciona-
miento del trabajo de las formas de gestión 
no estatal, la concreción de los encadena-
mientos productivos con resultados palpa-
bles y las nuevas disposiciones para la Em-
presa Estatal Socialista, constituyen tareas 
de primer orden para los sindicalistas hol-
guineros. | Darianna Mendoza Lobaina

En Las Tunas, mirada al interior de los 
colectivos laborales
Una mirada al interior de los colectivos la-
borales, desde sus limitaciones y aportes a 
la economía, y la responsabilidad  sindical 
de marchar a la vanguardia en los cambios 
que se generan en el actual contexto cuba-
no, constituyeron temas principales del Ple-
no del Comité Provincial de la CTC en Las 
Tunas.

En diálogo con los sindicalistas presen-
tes, Ulises Guilarte De Nacimiento  exhortó 
a asumir con sentido de pertenencia necesi-
dades y desafíos del país, más allá de con-
signas; y en el ámbito laboral continuar la 
búsqueda de estrategias para mantener las 
producciones a pesar de las limitaciones de 
combustible, piezas de repuesto y otros in-
sumos.

Instó además a un profundo análisis so-
bre los renglones del encargo estatal, y con 
respecto a la zafra azucarera llamó la aten-
ción sobre los escasos rendimientos de tone-
ladas por hectáreas, entre los más bajos del 
país. 

Manuel Pérez Gallego, primer secreta-
rio del Partido en la provincia, reflexionó 
en torno a asuntos en los que debe intensi-
ficarse el trabajo en medio del difícil esce-
nario en que se ha desenvuelto Cuba en el 
último año; y refirió que en ningún espacio 
sindical puede faltar el análisis de los pla-
nes de siembra, la producción de alimentos, 
los resultados de la industria y del acopio 
de la leche, por la repercusión que tienen 
en la vida cotidiana de los tuneros. | Yuset 
Puig Pupo

Diálogo en favor 
de la economía

La Mesa Redonda transmitirá un resumen del análisis que sostendrán hoy los 
diputados sobre los importantes proyectos de leyes que se someterán al Parlamento el 

próximo 28 de octubre.
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, Radio Rebelde, Radio Habana 
Cuba, los canales de YouTube de la Mesa Redonda y la Presidencia y las páginas 
de Facebook de la Mesa Redonda, Cubadebate y la Presidencia transmitirán este 

programa desde las siete de la noche. 
El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día. 

Esta tarde, Resumen de la consulta a los 
diputados sobre importantes proyectos de leyes


